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今日导读

连晴模式继续，气温逐渐回升
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黄岩南城：党建引领全域发展

12 月 24 日，2023 浙江省自行车
联赛仙居站挑战赛在仙居县白塔镇
至上张乡美丽公路上举行，来自全
国各地的 320 多名选手在骑行中领
略公路沿线的秀丽风光，享受骑行
乐趣。 台传媒通讯员王华斌摄

全国320名选手
骑行在仙居美丽公路

台传媒记者沈海洲 李寒阳

天铁、祥和、永贵、金字……
在中国庞大的轨道交通产业链版图里，台州制

造是一个无法忽略的板块。台州与轨道交通相关的
制造业规模不大，但是个个企业都术业有专攻、独当
一面——大部分企业是上市公司、国家专精特新“小
巨人”企业……可谓是台州制造里的“优秀生”。

经济下行的压力下，“优秀生”能否独善其身？是否
有着百战百胜的秘笈？

准入门槛高却又无法躺平
“杭州地铁采用的是我们生产的制动、内饰、厨卫

产品，今年也算是间接参与了杭州亚运会！”12月 18
日，浙江金字机械董事长陈以浙说。

但是更让陈以浙高兴的是，金字的制动总成马上
要进入为期一年的高铁准入试用期，此前，金字的制动
总成只在地铁与城轨上使用，高铁上，只是提供相关零
部件。若一年之后，金字如期拿到高铁准入资质，将打
破国际品牌在这一领域的垄断。

陈以浙心心念念的资质是进入轨道交通行业的
“门槛”。

对于时速超300公里的高铁以及人潮汹涌的地铁
来说，产品的安全性可靠性永远是排在第一位的。因
此，轨道交通市场实行许可证制度，竞争只在极少数取
得资质的公司之间展开。这个行业没有司空见惯的价
格战，但取得准入资质的过程漫长而严苛。

那么，是否一旦取得准入资质，企业就可以躺平了？
“不是的！从动车到高铁，铁路技术在提升，我们也

要跟上主机厂技术迭代的步伐，生产一代、研发一代，
从来没有停下来的脚步。”永贵电器浙江事业部副总经
理周青说。

据他介绍，与早期和谐号相比，复兴号动车组增加
了如障碍物检测、三色警示灯、wifi等新功能，相应的连
接器电流从原来 350安提升到 400—800安，网络传输
速率从原来的100兆提升到现在万兆，变化脱胎换骨。

在外人眼里一劳永逸的行业，在业内人士看来同
样“家家都有一本难念的经”——行业高度受国家基建
政策影响，靠天吃饭；在地理上，台州远离大连、大同、
株洲等中国中车公司的生产基地；一些地方的地铁、城
轨要求企业当地设厂，增加了成本……

迭代升级深耕主业
2008年北京奥运会前，我国第一条高铁京津城际

铁路开通，目前高铁里程突破4万公里，占世界70%以
上，已通达 93%以上的 50万人口以上城市，“四纵四横”高铁网已全面建成，

“八纵八横”高铁网正在加密形成。
“我认为中国的高铁建设至少还有十年的黄金发展期。”天铁股份常务副

总经理王森荣说。
除了铁路、各个城市的地铁、城际轻轨也是属于轨道交通的范畴，深耕主

业，每家公司都拿出了自己看家本领： （下转第八版）
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台传媒记者张妮婷

12月 22日，台州城市会展产业
主题推介暨签约仪式在北京举行。总
签约面积超 80万平方米，涉及 27个
会展项目落址台州，将为台州会展业
发展再提速注入新动能。

近年来，越来越多的展商将目光
投向台州，带来了诸多项目落地台州。

“为更好推动会展业在台州的
发展，2021年 9月，由市城投集团牵
头、联合三区国企倾力打造的台州
国际博览中心项目开工建设，项目
建成后将成为浙江南部地区规模最
大、设备最先进、功能最完善、业态
最丰富的专业会展场馆，也是长三
角区域重要的第六代展馆。”台州市
城市建设投资发展集团党委书记、
董事长俞宏表示。

会展业究竟蕴藏着怎么样的经

济账？总投入近52亿元的台州国际博
览中心建设将为城市升级带来怎么
样的契机？

1 撬动 9，会展业隐藏
的“新经济”

要算清会展业给城市带来的收
益，首先要认识会展业的意义。

会展作为服贸领域的重要组成
部分，是支撑经贸交流、推动地方产
业发展的重要平台。随着我国城市经
济结构的不断演进和升级优化，会展
业已成为衡量一个城市开放度、城市
活力和发展潜力的重要标志。

当前，台州会展业正迎来高质量
发展新机遇，产业会展将成为台州未
来经济发展的重头戏。台州会展业逐
步走上了标准化、专业化、品牌化、国
际化的发展轨道，打造了“中国塑料
交易会”等一系列知名品牌。

会展业已成为台州新的经济增
长点。

今年 10月，2023台州（聚成）秋
季日用百货博览会在路桥举办。

家门口的展会，对参展商来说，
意味着更低的成本。对部分买手来
说，在下单前可以就近实地看厂，增
加对企业的了解。

一时间，来自全国各地的1500家
参展企业集聚路桥，淘宝店小二、地
区采购商等 52000 多名专业观众入
场，80辆大巴车负责全国接送。带动
了住宿、餐饮等服务业的发展。

“会展业与诸多产业相关联，带
动系数大约为 1比 9，即会展直接收
入为1，带动相关行业收入为9。”全国
会展业标准化技术委员会委员刘海
莹表示，“台州可以充分利用台州制
造之都的禀赋，盘活资源，在这个过
程中，一个更高标准的、更符合现代

会展业发展的载体必不可少。”
为推动台州会展业的发展，国博

中心建设势在必行。
作为台州城市建设的主力军，市

城投集团积极践行国企责任担当，牵
头承接国博中心建设。“我们始终把
服务台州发展大局，作为履职尽责的
重要方面，切实发挥国企模范带动作
用，以强烈的责任感、使命感、紧迫
感，锚定打造一流会展中心的目标，
不断加速项目建设。”俞宏说。

以展兴城，打造能级提升
的“新支点”

2023年被看作是疫后会展重启
年。对台州来说，这是具有“承上启
下”意义的一年——

回望过去，在 2022 年中国城市
展览业发展综合指数评价中，台州
排名60。 （下转第二版）

市城投集团——

深耕会展经济 助力城市升级

台传媒记者朱丽荔

“快来，好消息！”一通电话，数百
亩种瓜用地批了下来，江苏盐城黄海
农场里的瓜农们欢欣鼓舞。

这群瓜农来自黄岩茅畲，6月 19
日，茅畲乡在盐城成立流动党员党
支部。“由于耕地‘非粮化’整治，加
之农村地区没有明确划分农作区，
瓜农们一度陷入‘巧妇无米’的窘
境。”茅畲乡驻盐城流动党支部负责
人杨明俊说，“新流动党支部成立后，

这是遇到的首个大问题。我们主动对
接当地农场，往返农垦局，把可用土
地确认了下来。”

盐城的数百户茅畲瓜农拿到了
种瓜用地，近日，西瓜种子撒入了新
批来的5000多亩土地上。

茅畲乡是有名的西瓜产业之乡，
外出瓜农逾7000人，分布在全国17个
省市，其中，党员 600多名，流动党员
占 1/3。为更好服务外出瓜农，茅畲乡
积极创新党建工作，打造“三心三乡”
流动党员服务管理品牌，先后在四川

成都，上海崇明区、浦东区、奉贤区，江
苏盐城等地建立流动党支部，为在外
瓜农办好“暖心事、放心事、稳心事”的
同时，推出“爱心妈妈团”“党员代祭
扫”等服务，解决瓜农的“后顾之忧”。

有“家”抵万难
茅畲的流动党支部建设，最早可

追溯到20年前。
2003年开始，四川成都是茅畲瓜

农的一大聚集地，有上千乡民到那里
种瓜。茅畲西边村党支部书记牟云翔

拖家带口，也在其中。
“当时我们初来乍到，遇到不少

困难。”牟云翔回忆。
瓜农众多，诸事纷杂，大伙碰到

问题怎么解决，与茅畲乡里怎么保持
联系。慢慢的，牟云翔和当时的东边
村党支部书记牟锡育及大礼村党支
部委员牟锡元一起，承担起了这部分
工作。

譬如谁家瓜田生了病，牟云翔就
上门“问诊”。哪年乡亲们缺种子，几
人就商量着联系种子公司，解决供货
问题。几年下来，替不少老乡排了忧
解了难。

到2009年，茅畲乡驻成都流动党
支部正式成立，办公区设在成都市花
碑镇的三岔路口。其实房子是当地的
瓜农贡献出来的，不算正规，但大伙
有了“根据地”。 （下转第八版）

外出瓜农逾7000人的“种瓜大乡”在他乡建立起流动党支部——

茅畲：外出种瓜人也有心安处

本报讯（记者张聆听 章雪瑶）12
月 24日下午，浙江省首届非遗年货大
集暨三门冬至庙会落下帷幕。3 天时
间，活动吸引游客近 8万人次，产生经
济收入超120万元。

走进非遗年货大集，喜庆的灯笼迎
风招展，年味扑面而来。冬至圆、铁板
烧、烧串串等特色美食小吃令人垂涎欲
滴，种类丰富的“非遗年货”琳琅满目，
还有非遗演出、非遗手工艺展示等。

这次非遗年货大集，现场共有 150
多个摊位，其中50多个非遗摊位。包括
义乌糖画、永康棕编、面塑、宁海竹编、
松阳钉秤等，现场还有省级非遗大师
表演非遗产品制作。

永康十大匠人、竹编非遗传承人
吕梦儿在现场制作历史悠久的传统竹
编，吸引不少市民前来围观和购买。吕
梦儿告诉记者，得知这次非遗年货大
集在三门举办，他特地带了 30多件风
格多样的竹编产品到这里展示。

在非遗年货大集内，一艘“木船”特
别引人注目。这艘“绿眉毛”三桅木帆
船，长20多米、宽5米、高13米，是三门
非物质文化遗产项目传统木船制造技
艺代表性传承人毛祖先的得意之作。毛
祖先 66年前和船结下不解之缘，被称
为三门“船痴”。这次大集，毛祖先一口
气带了5艘“木船”。

打鼓舞龙、爵绣婚服展、“冬至娃

娃”、非遗演出……集市现场热闹非
凡，各种民俗表演轮番上阵，喝彩声不
时传来。

其间，三门专门安排当地民间艺
人在现场开展非遗珠岙大鼓、高枧牡
丹龙和花轿、花船组合表演和民间戏
迷越剧大接龙表演。绍兴市级非物质
文化遗产项目嵊州金庭高跷也被特邀
前来表演，“唐僧师徒”站在 1.8米高跷
上，引得路人驻足观看。

非遗文化融进大集，满满烟火
气。三门的梅阿姨在非遗年货大集购
买了 10 多种“非遗年货”，宁波游客
叶炜特地赶来买冬至圆感受传统文
化的魅力……

省首届非遗年货大集在三门落幕

担当实干 争先跨越·城市梦 城投行

台传媒记者庄嘉瑜

12月 21日，2023浙江西蓝花新
品种大会在台州举办，84种国产西蓝
花新品种同台亮相，吸引省内外西蓝
花种业领域的专家、学者和科研人员
等200余人参加。

大会现场，主办方公布了国家西
蓝花良种重大科研联合攻关 2023年
十大优秀品种并授牌。其中，台州市
农业科学研究院、浙江勿忘农种业有

限公司联合选育的台绿 630、台绿
350入选“2023年度优秀品种”。

西蓝花如何成为台州的“金招牌”？

逆袭：攻克“卡脖子”问题
在台州，西蓝花种植主要分布于

临海、温岭、三门等地，种植总面积稳
定在 10余万亩。其中，国产西蓝花品
种占据70%到80%。

从受制于国外到自主培育，台州
西蓝花新品种培育克服了重重难关。
2018年 5月，国家西蓝花良种重大科
研联合攻关组组建并启动运行，6年
攻关期间，共收集、引进种质资源
3500多份，鉴定评价 18000多份次，
筛选出优异资源 1500 余份，创制新
种质 680余份，为新品种培育储备优
良资源。

除了背靠国家，台州还应用植物
雄性不育技术，提高西蓝花的杂交效
率，并研究提出控制植株长势、授粉
的花枝数、病虫害和补充微量元素的

“青花菜三控一补高产制种技术”，大
幅提高青花菜种子产量，突破青花菜
新品种选育和制种的“卡脖子”问题。

经过多年的青花菜新品种选育
研究，台州选育出产量高、品性佳、适
应广的台绿 1号、台绿 2号、台绿 3号
等 6个“台绿”系列青花菜新品种。凭
借高品质，“台绿”系列青花菜新品种
及制种技术获得了 2022年度中国好
技术荣誉称号。2023年，由台州市农
科院、台州市农业农村局选育上报的
台绿 5号也列入农业农村部农业主
导品种，成为唯一的西蓝花国家主导
试点推广品种。

致富：高品质带来高收益
临海盛绿果蔬专业合作社负责

人陈学仇今年拿到“台绿”系列青花
菜新品种，并在台州、江苏、安徽等地
进行试种。“新品种的产量要高于日
本坂田品种，平均亩产量增加 1000
斤左右，按照每斤 2元的价格计算，
每亩地差不多能增收 2000元。”陈学
仇说，可惜今年拿到的种子量不够
多，只能种100多亩地。

同为种植户，李正龙也对台绿630
品种赞不绝口。今年，他拿到700多包

“台绿”系列青花菜新品种种子，除了分
发给种植大户，还自留了一部分。

“台绿630品种一共种植了98亩，
根据种植情况来看，这个品种结出的
西蓝花，品质非常好。”（下转第八版）

西蓝花如何成为台州“金招牌”？

本报讯（记者李明锦 通讯员邵
圣米）12月23日至24日，“第七届中
国新能源物流车绿色城配大会”在江
苏苏州举行。新吉奥汽车凭借在新能
源商用车产品领域的出色表现，荣获
年度城市配送推荐品牌奖。

据了解，在“双碳”目标大力实施
的背景下，新能源商用车的销量和渗
透率正不断攀升，城市绿色货运配送
示范工程也迎来建设高潮期；新能源
商用车行业“内卷”越发严重，绿色城
配生态如何建设并高质量发展，成为
现阶段迫在眉睫的必答题。

近年来，新吉奥汽车积极发力新
赛道，不断打造“驾驭硬实力”。新能
源物流车车型睿征L、奥腾Pro等，能
够满足更加灵活的运输路线，适用更
多的应用场景，在城乡运输、城市中
短途运输配送中游刃有余，凭借出色
的产品设计、优秀的性能表现，在新

能源物流车的细分市场，赢得了用户
的信赖。

在20多年的发展过程中，尽管汽
车行业的消费环境一直在变化，新吉
奥汽车追求卓越品质的初心一直未
变，在新能源物流车车型不断更新迭
代中，始终秉持“小而精”的设计理
念，让用户可以感受到以人为本的实
用性进化和考究的细节设计。“以打造
汽车细分市场全价值链服务商为己
任，新吉奥汽车始终以先行科技加持，
陆续重点打造出完善的产品矩阵，驱
动产品性能跃升，构建完善的产品组
合，为城市配送提供可靠、优质、高性
能的运输装备，持续引领绿色城配物
流发展。”新吉奥相关负责人表示，同
时，新吉奥汽车更积极发力服务端，
联合产品上下游产业链，共同打造绿
色城配解决方案，助推绿色物流新生
态，开启绿色城配新纪元。

发力细分市场 助推绿色物流

新吉奥获年度
城市配送推荐品牌奖


